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“北漂”30 年的泰籍“外教奶奶”
本报记者陈倩慈

　　在北京外国语大学的校园里，常常能见到
一位身材瘦小的老人，她满头银发，慈眉善目，
总是笑眯眯的。今年 77 岁的葛潘·纳卜芭看起
来与寻常的中国老太太没有什么不同，只是在
有人上前搭话时，她才会微笑着用略显生涩的
中文说：“我听不懂，我是泰国人。”
　　葛潘是泰国清迈皇家大学派至北京外国语
大学亚洲学院泰语系的泰籍专家，她自 1992
年起便多次来到中国执教，2005 年退休之后
更是扎根中国，至今坚守教学岗位，被学生们誉
为中国泰语教育界的“常青树”。
　　葛潘不懂中文，不用手机，也不用电脑———
上课时一支粉笔、一手板书便足矣，日常沟通则
只靠面对面交流和一部座机电话。正是这样一
位低调、简居、随和、执着的老人，孜孜不倦地培
养了一批又一批活跃在外交、新闻、教育、经贸
等各领域的泰语人才，为中泰两国的友好交往
发挥着重要作用。

“大龄北漂”不懂中文

　　 2022 年是葛潘与中国结缘的第 30 个年
头。“北京是我的第二故乡，我也把这里当作个
人教学生涯的终点站。”葛潘说。
　　“3 月 1 号到北京来！”这是葛潘至今仍能
脱口而出的一句中文。从清迈到北京，接近
3000 公里，这对当时已经 47 岁的葛潘来说是
个莫大的挑战。“怕也是怕的，因为除了旅游之
外从没想过要出国。”
　　担忧和忐忑没有阻挡葛潘来华的脚步，出
于对教育事业的热爱和对学生的责任感，总是
调侃自己为“低科技”老教师的葛潘，想尽一切

办法也要让自己的课堂走上正轨：来不及学中
文就把拼音学好；跟新生语言不通就用英语、用
动作、用表情……
　　葛潘说，刚到北京时，生活难免遇到一些难
题，包括语言上的障碍。但身边总有人向她伸出
援助之手。“我能在北京待这么多年，多亏了有
那么多热心帮助我的老师和学生。”

“外教奶奶”退而不休

　　 2005 年，在葛潘即将退休之际，清迈皇家
大学有意请她继续留华执教，她欣然同意，却不
曾想在学期中途得知双亲相继不幸离世的消
息。当时学生还没考完试，尽管承受着巨大的悲
痛，葛潘仍在完成手头工作之后才匆忙回国处
理后事。
　　“我曾向父母许诺，退休之后便去跟他们
住，现在双亲都不在了，我已无归处，不如离开
伤心之地，继续来中国教书。”时隔多年，葛潘再
提及此事已是云淡风轻。
　　在泰语系学生眼里，葛潘就像一台“永
动机”，她上课总是提前到教室，比很多学生

都要早，一堂课两个小时，她能从头到尾
不休息，还意犹未尽。为了让学生更快更
好地掌握泰语，她总不吝于拿出课外时间
来辅导学生。
　　有学生曾经打趣称，“泰语专业的教室有
两间，一间在教学楼，一间在专家楼。”后者指
的正是葛潘在北外西院专家楼的住处。从大
一开始，葛潘就会让学生分组轮流去她家里

“上课”——— 大一教发音、组词，大二教造句、
对话，大三教演讲、作文，大四辅导论文……
  无论是白天还是黑夜，工作日抑或周末，
只要有时间，葛潘随时欢迎学生上门。不知从
哪一届学生开始，他们更喜欢亲切地称呼葛
潘为“奶奶”，而这位热爱教学工作的老外教
也颇为欢喜，“我教过的每一个中国学生都像
是我自己的孩子”。

“因为有学生在”

　　葛潘不仅是学生们眼中“可敬可爱的奶
奶”，还是北外泰语系的老师们最信赖的泰国
专家，更是在中泰文化交流合作中当仁不让
的国际友人。她一直尽己所能，帮助中泰两国
人民加深彼此了解。授课之余，葛潘还参与文
学教材、词典的编写工作。每当北外师生遇到
任何与泰语、泰国有关的问题，学识渊博的她
总是耐心讲解。
  葛潘住处的那一部座机电话常年像她一
样忙碌，铃声一响，电话那头连着的可能是四
散在天南海北的学生。日常为已经毕业的学
生答疑解惑，葛潘戏称这是她的“售后服务”。
　　葛潘常常被问的一个问题是“为什么要
在中国待这么久？”
  她的回答总是“因为有学生在”。

本报记者黄臻、刘金海、李博

　　南京闹市区，一座古朴的宅院。朱漆大门隔
绝了尘世的喧嚣，青砖黛瓦透露出历史的味道。
　　初春探入门缝，微风轻拂树梢。院落西南角
的一间斗室，窗外鸟鸣盈耳，屋内静谧无言，只
听木屑从木板上掉落的沙沙声。
　　老旧的办公桌上，形状各异的刻刀摆放其
间。案台边的铁皮小台灯，散发着莹白色光芒。
王康蜷身伏案，右手紧握拳刀，左手顶住刀背，
刻刀划过木板，隽秀的汉字慢慢成型。
　　任墙外车水马龙，眼前这一块棠梨木板，就
是王康的整个世界。

一颗种子

　　身为金陵刻经印刷技艺第八代传承人，王
康喜欢用“缘分”来形容他与这门古老技艺的
关系。
　　 2010 年，还在南京市莫愁中等职业学校

（现为南京非遗学院）就读古籍鉴定与修复专业
的王康，在参观江苏省古籍修复成果展时，结识
了金陵刻经处的两位传承人马萌青和邓清之。
一份眼缘，两位老师当场表示，如果感兴趣，可
以到金陵刻经处系统地学习雕版印刷技艺。
　　这次偶然的相识，在从小就喜欢“倒腾木
刻”的王康心中，埋下了一颗种子。
　　不久后，每日乘车上下学的王康意外地发
现，公交线路因改道正好在金陵刻经处门前经
过，刚刚种下的种子迅速发芽。
　　 2011 年，学校组织实习，王康找到了金陵刻
经处。从拜师学艺到毕业工作，在他看来，“一切感
觉都是安排好的”。
　　“一颗种子种下去，它在冥冥之中发芽生
长，”王康说，“这条路是顺着走下来的，浑然天
成的。”
　　位于南京市淮海路 35 号的金陵刻经处，
1866 年由晚清著名学者杨仁山创立，融古代经
书、经版收藏，经书雕刻、印刷及流通于一体，至
今已有 150 多年历史。
　　时至今日，金陵刻经处仍然保持着以“雕
版、刷印、装帧”为主要流程的手工制书传统。
在刻版时，底样选用老宋字，上样涂油后进行
刊刻。在刷印时，先以帚子将水墨涂刷在经版
上，再将宣纸覆上，用擦子压擦，然后揭下印好
的书页。在装帧时，分页、折页、撮齐、捆扎、压
实、齐栏、串纸捻、切书、打眼、贴封面、包角、装
订、贴签条、装函套等几十道工序，全部由手工
完成。
　　对于自己接触的第一个想学雕版印刷的

“90 后”，金陵刻经印刷技艺第七代传承人邓清
之，曾怀疑王康能不能“吃下这个苦”。
　　“刻字要收掉花哨的心，然后坐下来安安稳
稳地做，从早晨坐到晚上，”邓清之说，“很多年轻
人吃不下这个苦。”
　　工作不仅辛苦，而且收入不高，面对世俗的
考量，王康承认自己也曾想过放弃，但是心底里
的热爱让他坚持了下来。
　　“从刻第一块雕版开始，我就喜欢上这种木
屑从版片上面弹落的样子，”王康感慨道，“像一
片片花瓣，被自己抛洒出去。”

“镇处之宝”

　　金陵刻经处后庭，有一座素雅的二层小楼，
正门两侧“流通功德藏，接续人天师”的描金对

联让人肃然起敬。这座“经版楼”，乃金陵刻经处
的圣地所在，内藏经版 12.5 万片，汇集着一代
一代匠人的心血。
　　初来刻经处，王康正好赶上经版楼动“手
术”。为保内藏国宝于万全，金陵刻经处对经版
楼进行改建加固，升级成可以满足条件的文物
库房。
　　那时，王康与同事们一道，把库房中的版片
搬运出来，逐片清理、整理归集，重新放回“升
级”后的经版楼。正因如此，他说自己几乎与每
片经版“结缘”，其中就包括“镇处之宝”——— 18
块大型佛像版。
　　这 18 块大型佛像版大多刊刻于清光绪年
间，不论从工艺角度，还是从艺术角度来说，都
是中国雕版印刷史上的巅峰之作。
　　“第一次看见这 18 块版的时候，我就把它
们作为自己的理想和追求了。”回想起当时的情
形，王康的音调略微有些提升。
　　“刊刻出可以与之齐肩的作品，是我的人生梦
想，即使这个梦想有些遥远。”
　　人只有在见识过自己无法企及的高度后，
才会真正感觉到自己的渺小。与“镇处之宝”的
亲密接触，让王康大为震撼，受此感召，开始潜
心学艺。
　　“一般做学徒都是从观察开始。每天跟在师父
后面，认真观察，不着急动手，看自己能从观察中
看明白什么门道。”
　　王康口中的师父，名叫马萌青。他少年时因
药物作用导致听觉受损，却是个“有心”的人。耳
朵听不清就用眼睛。学艺时，马萌青一刻不离地
观察师父们的手，反而学得比其他人还快，成为
金陵刻经印刷技艺第六代代表性传承人。
　　动手刻字，需要一颗平静的心。按照王康的
说法，内心焦躁的人，刻出来的东西是有“火
气”的。
　　“比如说，你刚刚挤完早高峰过来，心还没

有平静下来就开始刻了，那你刻出来的东西，
就夹杂着急躁的‘火气’在其中的。人没缓和
下来，不那么从容。你去做这个事情，其实是
对自己手艺的不尊重。”
　　俯首、屏气、凝神，刻刀游走于木板之上，
思绪沉浸在方寸之间。师父告诉王康，刻的过
程，也是炼的过程，锤炼的不仅仅是手上的功
夫，还有人的心智。
　　“自己要达到什么样，怎么样去达到，别
人为什么可以达到，这些都是需要考量的。”
王康说，“在炼的过程中，不断地提升自己的
高度，到没有办法精进的时候，就再来一遍，
这种由熟返生的过程，很关键。”
　　斗转星移，瞬息十年，王康参与了 20 多
部古籍、近 10 万字的雕刻。他说，每当倾心雕
刻的版片新鲜出炉，那种喜悦感，就如同“亲
眼见证婴儿的诞生”。

慧灯不熄

　　师父师父，如师如父。
　　金陵刻经处的雕版印刷技艺，是在世界
印刷史上占重要地位的中国雕版印刷术的遗
存，历来为师徒世代口传身授。
　　“学习雕版有这样一个过程：先进门的时
候就是制作工具，一般这个工具是师傅先带
你制作一套，然后你要学会琢磨，学会自己使
用它，之后接受雕版的训练，包括选材、上样，
然后雕版，最后进行整理这一系列的过程，也
是师徒之间感情的建立。”
　　多年的教诲，身与艺的传承，王康将之视
为一个疼惜自己天分的过程。
　　“这么些年，我和师父的交流完全不需要
语言，基本上一个眼神就能互相明白。就像盐
野米松在《留住手艺》里写的那样，学活计的
过程就是怀着颗诚实的心去理解对方的过

程。同吃一锅饭，同干一个活，自然而然，师徒
的关系就形成了。”每一天，王康跟着师父静
静地在白墙黑瓦的老房子里开始并结束一天
的工作。
　　从清同治五年（1866 年）金陵刻经处创
立至今，这里的雕版印刷技艺已传八代，其中
第四代传承人因赶上新中国成立后的短暂复
兴，人数达到 19 人之多，而后人数骤减，到
了王康这一代，迎来了转机。
　　 2009 年，“金陵刻经印刷技艺”代表“中
国雕版印刷技艺”入选联合国人类非物质文
化遗产。来自方方面面的关注骤然增多。
　　随着国家的重视和传统文化复兴，很多
高校开设了“中国非物质文化遗产传承”课程
和相关专业。在邓清之眼中，王康他们这批

“90 后”跟她入行的起点不一样，“他们学的
这个专业，是带着基础来的。”王康从大专二
年级左右开始接触这项技艺，先从素描再到
绘画，再到工笔，之后到装帧和装裱，最后进
入到雕版印刷。
　　邓清之认为，师父带徒弟本身是在互相
提高，对于她和马萌青这样传统的手工艺者
来说，急需新鲜血液的到来，为刻经处增添几
分朝气。
　　王康刻字的时候喜欢听尤瓦尔·赫拉利
的《人类简史》。一边听，一边去做喜欢的事，
仿佛感受到“宇宙的呼吸”。刻工是慢功夫，心
到了，手才能到。师父们那个年代一天可以刻
100 个字。到了王康这一代，刻 40 个字需要
一天，一面板子一般 400 个字，刻一块板子
至少 10 天，非常磨炼心性。
　　闲暇时，王康喜欢国漫，也喜欢玩游戏。
和其他艺术门类一样，刻经技艺一代代传承
下来的是古人的智慧，也吸纳了刻字人独有
的气韵生动，在具备传统工艺文化美感与价
值的同时，人的气息也在雕版作品上入木三

分。2020 年，凭借精湛的技艺，王康被认定
为南京市非物质文化遗产“金陵刻经印刷技
艺”最年轻的代表性传承人。
　　“我觉得工匠精神倒不是说，你这个行业
一定要做得如何如何好。像我们这种手工技
艺，它必然是要被现代化的工业生产所替代
的。我们需要学习的是手艺人这份坚守和执
着的精神，这种精神在各行各业都是需要
的。”邓清之说。
　　金陵刻经处如今藏有雕版 12.5 万块，精
熟的雕版师屈指可数，备份所有雕版需要
5000 多年，严峻的现实迫使传承人必须找寻
遗产保护的新路径。采用最新的数字技术对
其进行保护很有必要，利用现代数字化手段
是对金陵刻经印刷技艺中传统雕版印刷术的
一个非常重要的有效补充。
　　“传统文化、非物质文化遗产，需在涵养
传统精髓的同时，进一步契合时代，有效利用
现代传媒方式，进行广泛传播，这样才能使更
多的人感受传统文化、非物质文化的独到内
涵，体会只属于我们的‘文化’与‘远方’。”同
为“90 后”学徒的刘鼎一提出自己的见解。

择一事，事一生

　　听自然的话，是每个手艺人都懂的道理。
　　马萌青要求徒弟们要了解适合用来雕刻
的木材，不是选最好的，是最合适的。金陵版的
刻板一直使用的是棠梨木，软硬适中，价格也
不贵。找到上好的棠梨木，在写样工序之前，需
把板子用沸水煮后再阴干，一般在冬天刚刚过
去的时候进行，然后把它们拿出来阴干，哪怕
板子长毛，也只能阴干，入秋之后，再开始
刨光。
　　据王康介绍，一块刚雕好的书版拿去印
刷，印出的线条笔画突出，棱角分明，却不是
最好看的。只有印到成百上千次后，墨汁吃透
了木板，经过帚子不断打磨，笔画变得圆润起
来，印出的作品才是最美的，这是木板褪去了

“火气”的结果。每张纸和每张纸之间也有区
别，取决于温度，可能多加了一点点墨，颜色
会深一点，少加一点墨，可能会枯一点。仿似
一个火种，会燎原。
　　“手工艺这件事，不光工序之间的顺序不
能变，前人告诉你的节气也不能变，说是冬天
做的事，错过了，你就只能等明年冬天来，比如
你若非要在夏天泡板子，最后板子会大部分开
裂，最后影响刻工的雕刻，也不可能有留传下
来的好雕版，一意孤行地‘提前安排’，反倒浪
费了一年的时间。”王康介绍说，为了保护珍贵
的木刻经版与古籍，经版楼里上百年来不用烛
火，光源就是天上的日光与月光，真正的日出
而作，日落而息。
　　“我们院子里面有那么多花、那么多草，
每块雕版，就像每个季节都有每个季节所开
的花，它有它独特的一个香味。”
　　刻印考究，字大醒目，纸墨精良的“金陵
版”雕刻工艺历经百年不衰，融入的是传承人
的“匠心”。每一个齐整的汉字都带有刻经人指
尖的余温。
　　中国古代雕版印刷术，在金陵刻经处薪
火相传。一代代刻经人，始终愿意为这门手
艺，磨出伴随一生的老茧。
  这无法复制的绝世雕刻技艺，在他们的
指尖绽放了百年芳华。
　　如今，作为第八代传承人，王康也开始带
自己的徒弟。
　　王康疑惑：“怎么教？”
　　师父答曰：“以前怎么学，现在就怎么
教。”  本期主持：黄臻
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▲王康在工作台前进行雕版木板镌刻练习。本组照片：本报记者李博

▲葛潘在北外课堂上讲课。  受访者供图

　　新华社兰州电（记者郭刚、张
文静、王紫轩）阳春三月，午后暖阳
斑驳而入，整个教室顿时温馨而明
亮起来。精神矍铄的乌力老师正用

“老外”的视角和学生探讨中国哲
学，现场气氛热烈。
　　今年 64 岁的乌力是兰州大
学外国语学院德语系教师。平日
里，他不仅承担着繁忙的语言教学
工作，还主动带领学生在中德文化
的“对话”中感悟人生。多年的努力
使他成为师生眼中最热情的文化
使者。
　　架起中德文化交流的“桥梁”，
源于乌力早在 40 多年前就已萌
芽的“中国梦”。
　　旅行家马可·波罗著作里的中
国见闻，激发了乌力对东方的向往
之情。上大学时，乌力毫不犹豫地
选择了中国通用语言文字作为他
的专业，希望通过语言学习来认识
了解中国。
　　乌力念念不忘的“中国梦”终
于在 2013 年得以实现。他经朋
友介绍来到中国西部的甘肃省，
在黄河之滨的省会兰州开启逐梦
之旅。
　 　 课 堂 上 ，乌 力 是 集 博 学、风
趣 、亲 和 力 于 一 身 的 魅 力“ 老
头”。他常常设计一些有趣好玩的
教学活动，比如通过分组辩论练
习口语、以角色扮演了解欧洲文
化等。深入浅出的教学方式拉近
了中国学生和德语、和欧洲文化
的距离。
　　“乌力老师教会我的不仅仅是
一门语言，更重要的是打开了我主
动学习异国文化的那一扇窗。他还
精通中文、法文、俄文。从他身上，

我也看到了终身学习的乐趣。”兰州
大学外国语学院德语系 2018 级学
生许建豪说。
　　生活中，乌力是个学无止境的

“年轻人”。来中国的 9 年时间里，
他自创了看童书练声调、唠嗑中练
反应的方法，普通话水平突飞猛进。
当然，一切努力都绕不开乌力的梦
想：“传播文化、沟通世界”。
  热爱哲学的他希望将中国哲学
准确、详细地介绍给德国乃至整个欧
洲，乌力花了近 20 年时间将一本介
绍中国思想史的法语书籍翻译为德
语。下个月，这本 600 多页的书籍即
将出版。
  为厘清书中有关中国哲学的专
业词汇，乌力找到文学院学生“恶补”
中国古代书面用语——— 文言文。在他
看来，啃下这块硬骨头，就能打开中
德更久远，也更深层次文化的“交流
之门”。
　　乌力说：“中国哲学博大精深，但
德国了解中国哲学的人并不多。我希
望能够成为沟通两国文化的‘桥梁’，
在‘传道授业解惑’的同时，把更多精
彩而鲜为人知的‘中国故事’介绍给
欧洲。”
　　兰州大学外国语学院德语系主
任林灵娜表示，乌力不仅是一位恪尽
职守的教师，还是一位拥有理想并为
之奋斗的文化研究者，乌力影响了她
心中关于“外语教师”的定义。
　　春风起舞，万物生长。当下，乌力
正享受着在中国的教学之乐、生活之
趣及译者之欣慰。他计划翻译更多有
关中国文化的书籍，“希望在不久的
未来，欧洲人知道的不只是大熊猫、
太极拳，还有朱熹、王阳明等哲学家
以及他们的哲学思想”。
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